

Nº y año del exped. 877 _24-SMA	
Referencia	30/09/24

Acuerdo de 30 de septiembre de 2024, del Consejo de Gobierno, por el que se toma conocimiento de la participación de la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente en la “Climate Week New York City 2024”.

El cambio climático y sus consecuencias, especialmente el incremento de la temperatura media del planeta, asociado al aumento de la concentración de los gases de efecto invernadero en la atmósfera, tienen su reflejo en el medio ambiente, en el desarrollo económico y en la propia sociedad. El fenómeno del cambio climático ha puesto de manifiesto que el clima ha pasado de ser algo inevitable para convertirse en una realidad parcialmente modificable por el ser humano, considerándose actualmente como el mayor reto medioambiental que la humanidad afronta en estos primeros años del siglo XXI.

En definitiva, el cambio climático constituye una emergencia mundial que va más allá de las fronteras nacionales. Se trata de un problema que exige soluciones coordinadas en todos los niveles y cooperación internacional para ayudar a los países a avanzar hacia una economía con bajas emisiones de carbono. Sin embargo, pese a ser un problema planetario presenta claras repercusiones en las escalas regional y local a las que Andalucía no es ajena.

Por ello, nuestro Estatuto de Autonomía para Andalucía incorpora en su título VII una serie de preceptos en materia de protección del medio ambiente entre los que figura el artículo 204, cuyo tenor literal exige a los poderes públicos de Andalucía la adopción de medidas dirigidas a la acción frente al cambio climático.

En este contexto, Andalucía como región comprometida en la lucha contra el cambio climático, trata de estar presente y dejar oír su voz en todos aquellos foros internacionales en los que se debaten las últimas tendencias y avances ante este problema para contribuir a un futuro más sostenible, destacando su presencia en las últimas Conferencias de las Partes (COP), máxima autoridad de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (UNFCCC), reunión anual donde todos los países firmantes de la Convención se reúnen para evaluar los progresos en la lucha contra el cambio climático, negociar nuevos acuerdos y tomar decisiones importantes, para fortalecer la respuesta global al cambio climático de conformidad con lo dispuesto en la Convención, lo que implica tomar medidas para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero, aumentar la capacidad de adaptación a los efectos adversos del cambio climático y promover el desarrollo sostenible.

Estas Conferencias, en las que se han alcanzado acuerdos históricos como el Protocolo de Kyoto y el Acuerdo de París, constituyen una plataforma para que los estados compartan sus experiencias, tecnologías y conocimientos en materia de cambio climático. Así, durante la COP 28, celebrada en Dubái en el mes de diciembre de 2023, el Presidente de la Junta de Andalucía tuvo ocasión de presentar las actuaciones desarrolladas en nuestra Comunidad Autónoma para combatir el cambio climático. Asimismo, como Vicepresidente del Comité de las Regiones, el Presidente de la Junta de Andalucía pudo destacar la importancia del papel de las regiones y ciudades en la adaptación al cambio climático, solicitando más recursos y apoyo técnico para llevar a cabo estas acciones.

Siguiendo este camino, la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente, ha participado en la Semana del Clima de Nueva York, la “Climate Week New York City 2024”, celebrada del 22 al 29 de septiembre, evento anual coorganizado por Naciones Unidas y “The Climate Group”, organización internacional sin ánimo de lucro fundada en 2004 que trabaja para promover la acción climática con el objetivo principal de reducir las emisiones de carbono y limitar el calentamiento global, impulsando iniciativas y colaboraciones entre gobiernos, empresas y la sociedad, y centrada en movilizar la acción climática en áreas clave como las energías renovables, la eficiencia energética y la descarbonización de la economía global.

Este evento, en el que colaboran un gran número de organizaciones entre las que se incluyen empresas, ONGs e instituciones académicas de gran relevancia internacional, busca impulsar la transición hacia una economía baja en carbono y resiliente al clima a través de conferencias, talleres y exposiciones.

Así, en el marco de la “Climate Week New York City 2024”, se ha celebrado la reunión de la “Coalition For High Ambition Multilevel Partnerships” (CHAMP), iniciativa surgida durante la COP 28 por la que los 73 gobiernos nacionales hasta ahora firmantes asumen un mayor compromiso para fomentar y coordinar sus esfuerzos con las administraciones regionales y locales para la planificación, financiación, implementación y seguimiento de estrategias climáticas, incluyendo las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDCs), los Planes Nacionales de Adaptación al Clima (NAPs), las Estrategias y Planes de Acción Nacionales de Biodiversidad (NBSAPs) y las Estrategias de Desarrollo a Largo Plazo con Bajas Emisiones (LT-LEDS), para maximizar la acción climática. Esto incluye la Alianza NDC, cuyo propósito es limitar el aumento de la temperatura a 1.5°C por encima de los niveles preindustriales, así como potenciar y aumentar la adaptación y la resiliencia climática.

Si bien el Gobierno de España todavía no ha suscrito la iniciativa, la Consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente ha tenido la oportunidad de participar e intervenir en la reunión con una ponencia en la que ha podido exponer las metas que se ha fijado Andalucía, como las de asumir una reducción de nuestras emisiones en un 41%, superando el objetivo nacional del 39,5% para 2030, o la aspiración a que al menos el 42% de nuestro consumo de energía final bruta provenga de fuentes renovables. Por otro lado, tras dar a conocer algunas herramientas facilitadoras y proyectos de gran ambición que movilizan a toda la sociedad andaluza, como la Red de Ciudades Verdes y Sostenibles de Andalucía (REVERSA), con 286 municipios, para acelerar su transformación hacia la sostenibilidad y resiliencia ambiental, o el Registro del Sistema Andaluz de Compensación de Emisiones (SACE), donde se inscriben las huellas de carbono de empresas, organizaciones y entidades, ha concluido destacando la importancia de la coordinación entre los distintos niveles administrativos como factor clave para la planificación, financiación, implementación y seguimiento de estrategias climáticas efectivas, y reafirmando el compromiso de Andalucía con los valores y principios defendidos por la CHAMP.

Asimismo, nuestra Comunidad Autónoma ha sido partícipe de la reunión de la Asamblea General de la Coalición Under2, “The Under2 Coalition”, iniciativa específica que lidera “The Climate Group”, cuyo objetivo es movilizar a gobiernos subnacionales en la lucha contra el cambio climático, y en la que participa el Gobierno Andaluz colaborando con otros estados, regiones y ciudades en la adopción de políticas y acciones contra los impactos del cambio climático, comprometiéndose en desarrollar medidas para reducir sus emisiones de gases de efecto invernadero, fomentar la eficiencia energética, impulsar el uso de energías renovables y adaptarse a los impactos del cambio climático, además de participar en el intercambio de experiencias y mejores prácticas con otros miembros de la coalición, siendo precisamente uno de los beneficios de la membresía en esta Coalición Under2 la posibilidad de participación de la Junta de Andalucía en la Conferencia de las Partes (COP) en el Convenio Marco sobre Cambio Climático.

De esta forma, la Consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente ha podido intervenir en dicha Asamblea General poniendo en valor el papel pionero de Andalucía al ser la primera Comunidad Autónoma en España en definir un Plan de Acción por el Clima (PAAC), aprobado mediante Decreto 234/2021, de 13 de

octubre, que se estructura en tres pilares fundamentales: un programa de mitigación, un plan de adaptación y un plan de comunicación y participación. Cabe destacar, que desde la puesta en marcha del PAAC, la Junta de Andalucía ha puesto en marcha 231 medidas en materia de acción climática, con una inversión de 2.616 millones de euros. Asimismo, entendiendo que la lucha contra el cambio climático debe ser un esfuerzo común y coordinado con las entidades locales, ha podido destacar el apoyo técnico, administrativo y financiero a los municipios brindado por el Gobierno Andaluz para que puedan implementar sus Planes Locales de Acción Climática, destinando 1,7 millones de euros para la redacción de estos planes, además de facilitar a los municipios herramientas como el cálculo de su huella de carbono, la creación de un inventario de emisiones con datos desde 2005 hasta 2021 (actualizado anualmente), y el visor de escenarios climáticos locales para Andalucía, conocido como MAPA CLIMA. Por otro lado, se ha puesto de manifiesto el papel de Andalucía como miembro muy activo de la Conferencia de las Regiones Periféricas y Marítimas, asumiendo durante 2024 y 2025 la presidencia del grupo de trabajo temático sobre clima, finalizando con el recordatorio de la próxima celebración, durante los próximos 24 y 25 de octubre en Jerez de la Frontera, del Congreso Internacional sobre Cambio Climático, evento que reunirá a líderes, expertos y profesionales del medio ambiente para abordar los desafíos y oportunidades asociados al cambio climático, tanto en nuestra región como en el contexto europeo y global.

Igualmente, la Consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente ha tenido la oportunidad de participar en un evento organizado por el Gobierno de la Región de Quebec, con una intervención sobre los avances más significativos de Andalucía en el ámbito de las energías renovables, resultado de una estrategia energética ambiciosa y decidida impulsada por el Gobierno de Andalucía en el marco de la "Revolución Verde", que ha consolidado a Andalucía como un referente europeo en la promoción de un modelo energético basado en energías renovables a través de la diversificación tecnológica, con diferentes fuentes de energía renovable, como la solar fotovoltaica, los parques eólicos y las centrales termosolares, sin olvidar un hito destacado como ha sido la aprobación de la "Hoja de Ruta del Hidrógeno Verde en Andalucía 2030", iniciativa que busca desarrollar una cadena de valor del hidrógeno en nuestra región, fomentando proyectos específicos, nuevas infraestructuras y la creación de marcos regulatorios. Con ello, estamos facilitando la transición hacia el uso del hidrógeno como combustible, promoviendo la eficiencia y sostenibilidad de los recursos y potenciando la colaboración público – privada.

Asimismo, de forma paralela a la celebración de la "Climate Week New York City 2024", la Consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente ha tenido la ocasión de mantener reuniones bilaterales, como la mantenida con la Secretaría General de la organización "Regions4", entidad con la finalidad de dar voz internacional a los gobiernos regionales ante las Naciones Unidas, en las iniciativas de la UE y en los foros de discusión global en cambio climático, biodiversidad y desarrollo sostenible, y que representa a 47 regiones de 21 países en 4 continentes, todo ello como primera toma de contacto a raíz de la formalización de la adhesión de Andalucía a esta organización a través de carta del Sr. Presidente de la Junta de Andalucía firmada el pasado 11 de septiembre de 2024.

Por otro lado, se ha mantenido una toma de contacto con la organización "The Beyond Oil and Gas Alliance" (BOGA, Alianza Más Allá del Petróleo y el Gas), alianza internacional de Gobiernos y entidades que busca acelerar la transición global hacia una economía libre de combustibles fósiles que se han comprometido a eliminar gradualmente la producción y el consumo de petróleo y gas, con el objetivo principal de limitar el aumento de la temperatura global a 1.5°C, tal y como se establece en el Acuerdo de París. Para lograr esto, la alianza promueve una serie de medidas clave, como la eliminación gradual de los subsidios a los combustibles fósiles, la interrupción de la financiación de nuevos proyectos de petróleo y gas, y la transición justa hacia fuentes de energía limpia. BOGA desempeña un papel fundamental en las negociaciones climáticas internacionales, trabajando con los gobiernos para que adopten políticas más ambiciosas en materia de clima. Además, la alianza trabaja para movilizar inversiones en energías renovables, eficiencia energética y otras soluciones climáticas.

También en el ámbito de las reuniones bilaterales, se ha mantenido una reunión con la región brasileña de Minas Gerais fruto de las relaciones previas mantenidas en el seno de la COP 28, en la que hubo una participación conjunta en diferentes foros de la misma. La región brasileña de Minas Gerais, es una región del interior del país con grandes dificultades en conseguir identificar medidas que les permitan definir acción climática dado que tienen una gran dependencia del sector minero. Se muestran muy interesados en el intercambio de experiencias y en particular en nuestra iniciativa del EcoBarómetro, y en cómo poder llevar a cabo un sistema de encuesta de manera que se pueda obtener de primera mano información social de un total de unos 800 municipios, implicando la definición de prioridades a nivel de la acción climática, y enfocado a través de la sensibilización de la ciudadanía. Y ello, para conseguir trasladar a la población que la acción climática no es un factor limitante sino un beneficio a largo plazo. Estas relaciones cobran especial interés, ya que la celebración de la COP30 donde se celebrará el décimo aniversario del Acuerdo de París se celebrará en la ciudad de Belén en Brasil.

Asimismo, para dar a conocer las políticas climáticas de Andalucía y perfilar posibles futuras colaboraciones sobre la materia, la Consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente ha mantenido un encuentro con el Director de Programas del “Columbia Center on Sustainable Investment”, institución dependiente de la Universidad de Columbia afincada en Nueva York, que tiene por objetivo avanzar y desarrollar políticas y prácticas de inversión en desarrollo sostenible, con la filosofía de que la inversión internacional no lastra sino que contribuye y es una oportunidad para la sostenibilidad, abogando por fomentar la colaboración público-privada entre Gobiernos y empresas y entidades de la sociedad civil para perfilar conjuntamente la sostenibilidad sobre la base de los principios del estado de derecho y del respeto a los derechos humanos. La institución está enfocada en varias áreas de trabajo o puntos de interés: la industria extractiva, los sistemas agrícolas, de alimentación y de gestión de la tierra, el Derecho y las Políticas de inversión, la transición energética, el cambio climático, la inversión y los derechos humanos y el alineamiento de la inversión financiera y de negocio con los ODS. Para ello, en su método de trabajo utilizan el método científico sobre evidencias de marcos normativos y de políticas presentes y de futuro para propuestas de posibles soluciones, dan a conocer las ideas para la reforma de los marcos de inversión con publicaciones y encuentros con entidades interesadas, y desarrollan herramientas y recursos para ayudar a las entidades interesadas en esos procesos de mejora. Proponen, en definitiva, un sistema de gobernanza útil que pueda servir también a gobiernos y empresas con un perfil de recursos y capacidad más limitado.

Por último, se ha mantenido contacto con la CEO de “We Mean Business Coalition”, que reúne a empresas de diversos sectores comprometidas con la acción climática, principalmente empresas de los sectores energéticos, la industria, el transporte y la agricultura, que reconocen la necesidad urgente de abordar el cambio climático y trabajan juntas para impulsar una transición hacia una economía baja en emisiones de carbono, centrándose en promover políticas climáticas ambiciosas, alinear las estrategias empresariales con los objetivos del Acuerdo de París y acelerar la adopción de prácticas comerciales sostenibles. “We Mean Business” ofrece a sus miembros herramientas, recursos y una plataforma para colaborar y compartir mejores prácticas, implementar estrategias de descarbonización, medir su huella de carbono y comunicar sus avances en materia de sostenibilidad. A través de su trabajo, esta organización busca demostrar que la acción climática no solo es posible, sino que también puede generar beneficios económicos y sociales a largo plazo.

A la vista de lo expuesto, teniendo en cuenta el papel que juega Andalucía en su demanda por contribuir a definir los objetivos de la lucha contra el cambio climático y que la voz de las regiones sea escuchada en los foros internacionales en materia climática, se considera oportuno que sea conocida en el seno del Consejo de Gobierno la participación de la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente en la “Climate Week New York City 2024” como vía para situar a nuestra Comunidad como región referente internacional en la adopción de medidas de lucha contra el cambio climático.

En su virtud, de conformidad con el artículo 27.22 de la Ley 6/2006, de 24 de octubre, del Gobierno de la Comunidad Autónoma de Andalucía, a propuesta de la Consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, y previa deliberación del Consejo de Gobierno, en su reunión del día 30 de septiembre de 2024,

ACUERDA

Tomar conocimiento de la participación de la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente en la “Climate Week New York City 2024”.

Sevilla, a 30 de septiembre de 2024

JUAN MANUEL MORENO BONILLA
Presidente de la Junta de Andalucía

CATALINA MONTSERRAT GARCÍA CARRASCO
Consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente